

Actualité Juive

HEBDO

actualitejuive.com

27 juillet 2023 - 9 Av 5783



Bienvenue au 100^{ème} anniversaire des Éclaireuses Éclaireurs Israélites de France !

Lorsque Robert Gamzon, à 17 ans, créa les EI en 1923, il ne se doutait certainement pas que ce mouvement fêterait son 100^{ème} anniversaire, après avoir traversé la Deuxième Guerre mondiale, la création de l'État d'Israël, l'arrivée massive des Juifs d'Afrique du Nord, les conséquences de la guerre des Six Jours et de Mai 68, l'arrivée d'Internet, du smartphone, des réseaux sociaux et même, une pandémie mondiale et un strict confinement.

Alors pourquoi, après 100 ans, les EI sont-ils toujours aussi dynamiques et connaissent même une très forte croissance de leurs effectifs ? Probablement parce qu'à l'instar du judaïsme, les EI sont un mélange informel de rigueur, d'effort, d'ouverture et de curiosité.

Un EI sur un camp sait qu'il va devoir dormir dans une tente, ramasser du bois, allumer un feu et cuisiner lui-même s'il veut manger tous les jours. Il ou elle sait qu'il faudra s'insérer dans une logique d'équipe, construire des tables et des miradors avec des rondins et de la corde. Ils

savent aussi qu'ils se réveilleront à 6h du matin pour partir pendant trois jours en expo en marchant plusieurs dizaines de kilomètres et en dormant dans des endroits atypiques. Pas très alléchant à première vue ?

Et pourtant, **c'est précisément cette expérience d'une vie intense, collective et faite d'engagement que nos jeunes plébiscitent depuis 100 ans.** Parce que, selon l'expression de Robert Gamzon, ils et elles se sentent « régénérés » et fiers de leurs accomplissements aux côtés de leurs camarades. Et parce qu'ils vivront également une proximité avec la nature oubliée des urbains, parce qu'ils rencontreront un judaïsme fait de joie, de chants, de questionnements, d'étude et de Chabbat mémorables, parce qu'ils s'investiront dans des activités qui combineront jeu, pédagogie et apprentissage, parce qu'ils feront des rencontres avec des EI d'Israël, avec des scouts d'autres mouvements, avec des éclais d'autres villes et communauté que les leurs, ils deviendront des hommes et des femmes engagés dans leur cité et

leur communauté, **tout en gardant ce sourire et ce regard pétillant qui caractérisent un EI, même à plus de 70 ans.**

Cette expérience est fondatrice et les milliers d'anciens qui seront présents pour ce grand rassemblement du 100^{ème} anniversaire en sont les meilleurs témoins.

Alors bienvenue au grand rassemblement du 100^{ème} anniversaire des EI, pour inaugurer un nouveau siècle où les jeunes prendront les rênes de ces moments de vie inoubliables que constituent la construction de soi et l'attention aux autres ! ■



Jérémie Haddad, président des EEIF



Karen Allali, commissaire générale des EEIF



HISTOIRE

Les EEIF, un mouvement centenaire

p. 2

ENGAGEMENT

Le scoutisme, une école de la vie

p. 2-3

PROGRAMME

Les grands rendez-vous du rassemblement

p. 4

VA, BÂTIS ET DEVIENS

LES EEIF ONT 100 ANS !

1923 Création des EIF. Première promesse en mai, à la synagogue de Versailles, par les 7 premiers Éclaireurs Israélites de France

Création des Groupes Locaux en régions

1928 Strasbourg

1928 Marseille

1926 Les filles rejoignent la Fédération Française des Éclaireuses et créent la section israéliite. Les filles sont aussi membres des EIF avec lesquels elles partagent notamment la formation

1953

À Nice et en Afrique du Nord: Algérie, Tunisie, Maroc

1932 Création du Minimum Commun

1933-1943 Entrée en résistance et sauvetage d'enfants

1946 Création de l'école d'Orsay Gilbert Bloch

1962-1963 Accueil des juifs rapatriés d'Afrique du Nord

1969 Les EIF deviennent les EEIF



POUR TOUS

Le mouvement est ouvert à tous et pluraliste. Les enfants arborent le foulard scout, tel un symbole d'appartenance aux valeurs de respect, de dépassement de soi et de tolérance. Grâce au « minimum commun », ils sont accueillis quel que soit leur niveau de pratique religieuse. Les liens se forment et les esprits s'ouvrent: El un jour, El toujours!



POUR TOUTES

« La place des filles et des femmes aux EI? La question ne s'est jamais posée! Alors, les filles, quand aux ZEI, le cri de ralliement « pour le Bien toujours » retentit, et que vous répondez avec tout le monde: « prêts, prêts, prêts », surtout ne changez rien pour être dans le vent! L'important, c'est l'action et non les mots! »



Anne-Marie Revcolevschi

Présidente des EEIF de 1982 à 1986
Maman d'anciens EI
Grand-mère d'EI



PARTOUT

Avec son maillage territorial – 40 GL en France – les EEIF rassemblent 3455 enfants et 610 animateurs: +59% en 10 ans. « L'implantation en région fait partie de l'ADN des EEIF », indique Benjamin Betane, RGL d'Aix-en-Provence. L'émulation avec la communauté juive locale, comme le brassage des enfants lors des camps d'été, est totale!



Les EEIF permettent et ont permis à des milliers de jeunes depuis 100 ans de développer des qualités d'engagement, de débrouillardise, de créativité et de leadership. Ils ont formé des cadres communautaires, des femmes et des hommes qui ont expérimenté dès leur plus jeune âge, le sens de la responsabilité, le souci de l'autre et la volonté de construire un monde meilleur dans un cadre convivial et porté par les valeurs juives et le respect de la tradition juive.



Le scoutisme, une école de la vie

Le scoutisme offre une expérience immersive qui catalyse le développement personnel et social, forge des identités fortes et des relations durables, tout en mettant en lumière le pouvoir de la simplicité et la beauté de la nature. Il développe des compétences en matière de gestion, de formation, d'évaluation et de pilotage de projets.



Un judaïsme éclairé

Les EEIF offrent une approche inclusive et plurielle du judaïsme, garantie par le « minimum commun », établi depuis 1932. En 2014, les EEIF adoptent la vision du rabbin Infeld selon laquelle « le judaïsme est plus qu'une religion » et qu'il repose sur cinq piliers identitaires: la mémoire, la famille, les traditions et la pratique, l'hébreu et Israël. Chaque jeune est invité à choisir au moins trois de ces piliers pour créer des liens solides et renforcer l'unité au sein de notre communauté.



La loi scout

Les jeunes s'engagent à respecter la « Loi des EEIF » lors d'une cérémonie solennelle, autour du feu.

- L'E.I construit son identité et développe ses qualités physiques et morales.
- L'E.I respecte son prochain et apprend à le comprendre.
- L'E.I développe ses compétences et les met au service des autres.
- L'E.I s'implique dans la vie de son groupe, de sa communauté et de sa cité en assumant sa part de responsabilité.
- L'E.I découvre et transmet le Judaïsme, l'histoire et les réalités du peuple Juif en diaspora et en Israël.
- L'E.I découvre et protège le monde qui l'entoure en apprenant à vivre en harmonie avec la nature.



En route vers le 100^{ème}
@eeif_100eme

www.100eme.eeif.org
centieme@eeif.org



La pluralité du mouvement

Moins de 10 ans après la création du Mouvement, les EEIF instaurent le **Minimum Commun** lors du Conseil National de 1932, à Moosch. « Chef Fleg » (Edmond Fleg) rêve d'un mouvement de jeunesse où juifs pratiquants et non pratiquants, sépharades et ashkénazes, orthodoxes et libéraux pourraient se réunir pour échanger, partager, transmettre. En 2023, les EEIF continuent d'être un lieu ouvert et accueillant pour tous les jeunes et permet à des milliers d'enfants de vivre, de découvrir ou d'approfondir leur identité juive plurielle.

Centralité et soutien à Israël

Les EEIF accordent un soutien **inconditionnel à l'Etat d'Israël**, et sont un mouvement sioniste, sans pour autant encourager l'Alyah, considérant qu'il s'agit d'un choix personnel. Cependant, de très nombreux cadres des EEIF dont Robert et Denise Gamzon, Chameau, Manitou et leurs familles ont choisi d'aller vivre en Israël. Au début des années 2000, le modèle EEIF s'est mis en place en Israël pour proposer à la jeunesse israélienne des activités fédératrices qui permettent la rencontre entre des jeunes issus de différents milieux et courants au sein du Groupe Local Ron Arad.

Engagement pour la mémoire juive

Les EEIF sont les **héritiers de centaines de jeunes héros ordinaires** qui n'ont pas hésité à se mobiliser pendant la Shoah pour rejoindre « la sixième », le réseau de résistance des EEIF qui a permis

de sauver des enfants, de fabriquer des faux papiers, de « planquer » des enfants ou de leur faire passer la frontière, parfois au péril de leur vie. Fiers de cet héritage, les EEIF sont présents chaque

année à la cérémonie du Yom Hashoah et ils ont pris le relais de l'association des combattants engagés juifs volontaires pour raviver la flamme du soldat inconnu chaque année, en mai.

Quelques éléments bibliographiques



Robert Gamzon, **Les eaux claires : journal 1940-44**, Éditions des E.I.F., 1982



Frédéric Shimon Hammel, « Chameau », **Souviens-toi d'Amalek : Témoignage sur la lutte des Juifs en France (1938-1944)**, C.L.K.H., 1982



Isaac Pougatch, **Un bâtisseur : Robert Gamzon**, Service Technique pour l'éducation, 1971



Lia Gamzon-Rosenberg, **La fille de Castor**, 2018, rh677239@gmail.com

Engagement social

Attachés à la volonté du « vivre ensemble », les EEIF s'investissent pleinement en faveur de projets humanitaires, d'œuvres caritatives, de manifestations républicaines et d'actions culturelles, partout en France. Ils sont engagés en tant qu'acteurs de la société civile, honorant l'injonction du « tikoun olam ».

Engagement communautaire

Les EEIF sont mobilisés à chacune **des fêtes du calendrier juif** et organisent des opérations de solidarité emblématiques du paysage communautaire, en particulier à Tichri et à Pessa'h. Ils se rendent également dans des maisons de retraite auprès des séniors et dans des maisons d'enfants à caractère social.



Engagement environnemental

Apprendre à vivre avec la nature et mettre en œuvre des actions solidaires sont des manières de se former à la citoyenneté et à la responsabilité environnementale dans notre société. Pas de gaspillage, aux EEIF : tout est pensé à sa juste mesure et pour une juste utilisation. On recycle aussi, l'imagination est sans limite.

Actualité Juive

actualitejuive.com

**SOUHAITE AUX EEIF
UN TRÈS BEL ANNIVERSAIRE
ET UN BON RASSEMBLEMENT !**

REJOIGNEZ LA COMMUNAUTÉ
DES LECTEURS

**ABONNEZ-VOUS
OFFRE SPÉCIALE 100^{ème}**

PROFITEZ D'UNE RÉDUCTION DE 10€*
AVEC LE CODE PROMO : **EIAJ**

Abonnements 1 an

- Éditions papier & digitale : ~~95€~~ 85€
- Édition digitale uniquement : ~~70€~~ 60€

- SUR NOTRE SITE :
WWW.ACTUALITEJUIVE.COM
- PAR CHÈQUE BANCAIRE À L'ORDRE
D'ALMANACC EDITIONS:
45 RUE DE COURCELLES 75008 PARIS

Pour nous contacter :

01.88.61.45.55

abonnement@actualitejuive.com

ROCHE

**LE RÉSEAU PROFESSIONNEL
DES FEMMES JUIVES DE FRANCE**



"ARRÊTEZ DE PROSPECTER, **VENEZ RÉSEAUTER !**"
Le réseau qui **PROPULSE LES FEMMES ACTIVES !**

+33 6 60 75 21 78

missaudrey@unenounoudenfer.fr

www.roche-networking.com

f in

VA, BÂTIS ET DEVIENS

LES EEIF ONT 100 ANS !



Un rassemblement des défis

Le défi du « vivre ensemble »

C'est l'un des plus grands défis qui se traduit par l'occasion d'accueillir sur notre terrain nos camarades des autres mouvements scouts membres de la Fédération du scoutisme français: EEDF (scouts laïques), EEUDF (scouts protestants), SGDF (scouts catholiques) et SMF (scouts musulmans) et de l'OMMS à travers une délégation de scouts israéliens. En amont du rassemblement, 170 Compagnons des SGDF viendront en aide au montage.

Ensemble, nous bâtissons au fil des années le mouvement scout. Ensemble, nous dialoguons et vivons au quotidien des expériences concrètes du «Vivre Ensemble».

Nos amis scouts partageront nos préparatifs et nos activités. Par leur présence à nos offices, à nos repas et pendant le Chabbat qui précède le rassemblement, ils témoigneront de la force et de la pertinence de la proposition éducative scout qui prône la découverte de l'autre dans le respect des convictions de chacun.

Le défi générationnel

Les EEIF sont l'un des rares mouvements de jeunesse capables de réunir des adultes, des anciens de toutes les générations et des jeunes actifs autour de grands projets dans un esprit de respect et de tolérance.

Pour le 100e, la mobilisation des anciens a pris l'allure d'un raz-de-marée qui s'est traduit par une participation exceptionnelle sur les réseaux sociaux. Le groupe Facebook « Tu sais que tu as été aux EI quand... » compte déjà plus de 7000 membres. Au plus fort du Rassemblement, entre dimanche et lundi, plus de 2 500 adultes vont joyeusement se retrouver sur le terrain du 100°.

Le défi pédagogique

Tant dans sa préparation que dans le déroulement de ses activités, le Rassemblement est un vrai projet éducatif scout.

Le projet Perspectives (jeunes de 15-17 ans)

270 jeunes de 15-17 ans encadrés par une équipe d'animateurs, des jeunes adultes bénévoles et un chef de chantier sont à pied d'oeuvre sur le terrain pour transformer le terrain vierge du fort Médoc en « ville du Rassemblement ». Outre le fait de travailler avec leurs mains, ces jeunes ont l'occasion de mettre en oeuvre leurs capacités d'autonomie, de responsabilisation, de débrouillardise et tout cela au service de la collectivité, en coopération avec les Compagnons des scouts et Guides de France et une délégation de Scouts israéliens (Tsofim) et d'Éclaireurs Israélites francophones vivant en Israël.

Les stands et ateliers

En dehors des cérémonies d'ouverture (dimanche après-midi) et de clôture (lundi après-midi) qui seront communes, tous les temps du Rassemblement sont organisés en fonction des tranches d'âge. Les ateliers et les stands (150 au total) proposeront des activités ludiques et créatives avec des contenus éducatifs appropriés aux différents publics.

Les grandes veillées du dimanche soir sont également différenciées:

- un spectacle théâtral interactif, écrit par les équipes pédagogiques des EEIF pour les bâtisseurs
- une grande veillée musicale pour les éclaireurs, perspectives et adultes. Et beaucoup d'autres surprises....

Le défi scout

Le fort Médoc, sur les rives de l'estuaire de la Gironde, constitue un cadre exceptionnel adapté aux activités de pleine nature propres au scoutisme: un terrain nu où tout est à aménager et à construire (eau, électricité, Wifi, sanitaires, cuisines, stands, tentes, tables, bancs, scène, lieux d'activité et de repos, parking, axes de circulation, moyens de collecte, d'évacuation et de traitement des déchets et emballages, affichage et information, ...). De quoi renforcer les pratiques traditionnelles du scoutisme. Après dix jours de préparation et quatre jours d'activités intenses, le terrain sera remis dans l'état – excellent – dans lequel il a été mis à la disposition des EEIF.

Le défi organisationnel

Pendant le Rassemblement, plus de 8000 personnes seront présentes, actifs et anciens EI. Une véritable cité de tentes et de bois va sortir de terre: quatre villages sont organisés par tranche d'âge, les Bâtisseurs, les Éclaireurs, les Perspectives et les Anciens. Quelques chiffres à donner le tournis: 350 volontaires, 50 responsables de service, 15 000 repas, 30 000 merguez, 20 à 30 km de tuyaux d'eau, 45 m³ de poubelles, plusieurs bennes à ordures avec élévateurs, 8 groupes électrogènes, 360 tentes, 1 000 tentes type igloo, 1 200 places de parking à marquer sur un terrain totalement vierge....

Le défi international

Les EEIF ont depuis plusieurs années des groupes à l'étranger, au Canada, au Luxembourg et en Israël principalement où vivent de nombreux anciens EI. Des jeunes et des animateurs de ces groupes participent régulièrement à nos formations et à nos camps d'été. Cette année, ces groupes et les anciens de ces pays se sont mobilisés pour venir participer nombreux au Rassemblement du 100°.

Le rassemblement en chiffres

8 000 personnes

rassemblées à Cussac Fort-Médoc, à 35km de Bordeaux

1 200 places de parking

à marquer sur un terrain totalement vierge

350 bénévoles

dont 50 responsables de service

360 tentes tipi

et 1 000 tentes type igloo

15 000 repas

(et 30 000 merguez!)

30 km de tuyaux d'eau

20 hectares de terrains à aménager et viabiliser

45 m³ de poubelles,

et plusieurs bennes à ordures avec élévateurs

3 groupes électrogènes

Les moments forts pour actifs et anciens

● Une grande activité pour chacune des branches sur leur village respectif

● La Remise du Lion de Bronze à Olivier Jaoui

● L'entrée en "parade" des enfants sur le village principal: Minibats, Eclais et Bats

● Des stands pédagogiques, ludiques, créatifs, dont un grand Kfar (village) Israël et un espace de conférence « Tsomet » composé de

plusieurs tables rondes sur les thèmes

● Jeunesse et Communauté Juive

● Judaïsme

● Actions citoyennes

● Israël

● Histoire du mouvement

● La Cérémonie 100^{ème}.

Spectacle solennel des Groupes Locaux et comédie musicale avec des enfants et "acteurs" sur scène. Histoire qui retrace en chansons les 100 ans des EEIF.

● Une Veillée CHANTS participative pour Eclais, Pifs et anciens sur la scène du village principal. Les bâtisseurs vivent une veillée CONTE sur leur village.

● Une expérience musicale « Chira betsibour » pour les ANCIENS sur la chanson ENSEMBLE de Jean-Jacques Goldman

Deux jours couverts par Radio Judaica Strasbourg